

INFORME DE GESTIÓN: CODAJIC 2009 – 2012

La Junta Directiva de la CODAJIC para el periodo 2009 – 2012 fue elegida a fines del año 2009, habiendo sido conformada por los siguientes profesionales:

Dra. María del Carmen Calle	Sociedad Peruana de Adolescencia y Juventud SPAJ PERÚ
Dr. Josep Cornella	Sociedad Española de Medicina del Adolescente SEMA ESPAÑA
Dra. Francisca Cruz	Capítulo Adolescencia Sociedad Cubana de Pediatría CUBA
Dra. Alicia Gorab	Asociación Mexicana de Salud del Adolescente MÉXICO

Fue la primera ocasión en que CODAJIC contaba con una JD conformada por representantes de diferentes países.

A) PLAN ESTRATÉGICO CODAJIC 2010 2012

Se elaboró el Plan Estratégico de la CODAJIC con la consulta respectiva a los países miembros de la Confederación.

Los objetivos principales fueron los siguientes:

1. Fortalecer el posicionamiento de CODAJIC como institución de referencia en Adolescencia y Juventud en la Región.
2. Fortalecer la capacitación de los recursos humanos actualizando temas en las diferentes áreas: salud mental, salud sexual, nutrición, servicios, entre otros.
3. Abogar por la Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes de la región.
4. Lograr la participación de la juventud organizada en las actividades de CODAJIC.

1. FORTALECER EL POSICIONAMIENTO DE CODAJIC

Las actividades que fueron planteadas y las acciones realizadas para obtener este objetivo fueron las siguientes.

- a) **Contar con una página web de CODAJIC que sea alimentada por las sociedades que componen la Confederación.**

Se crearon dos páginas web. La primera a iniciativa de la Dra. Alicia Gorab (www.codajic.net) y la segunda por la Dra. Mónica Borile (www.codajic.org).

Página web CODAJIC

Actualmente la segunda página cuenta con la colaboración del envío de documentos relacionados con la salud del adolescente y joven por especialistas de diferentes países. Cuenta con los siguientes componentes:

¿Quiénes somos?

Eventos

Bibliografía: Salud Integral, Servicios-Programas, Políticas Juveniles, Derechos-Género, Congresos-Jornadas-Para adolescentes.

Foro Congreso Virtual (Fue creada especialmente para el I Congreso Virtual Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes).

Galeria de Fotos

Novedades

Enlace

Contacto

Inicio

A la fecha la página web cuenta con 16243 visitas con 14 visitantes hoy, 191 en la semana, 265 en el mes y 11221 en el año.

La Dra. Mónica Borile es la responsable de la página web manteniéndola siempre al día e incorporando inmediatamente las contribuciones de los profesionales dedicados a la Salud Integral del Adolescente. Realiza una labor extraordinaria.

b) Incorporar oficialmente al CODAJIC en la IAAH.

El Dr. Gustavo Girard es el representante de la CODAJIC ante la IAAH.

c) Participar en el Congreso Mundial de Malasia.

El Dr. Gustavo Girard participó en el Congreso Mundial representando a CODAJIC.

d) Participar en el Congreso Mundial de Estambul.

Miembros de la CODAJIC asistirán al Congreso y se están postulando tres mesas para participación:

Políticas para Juventudes: Dr. Gustavo Girard, Dr. Alberto Simioni (Argentina), Dra. Susana Guijarro (Ecuador), Dra. María del Carmen Calle (Perú).

Programas Nacionales propuestos por ALAPE: Dr. Fernando Zingman (Argentina), Dra. Diva Moreno (Colombia), Dra. María del Carmen Calle (Perú).

Trastornos de la Conducta Alimentaria Dr. Pascoal Moleiro (Portugal).

e) Establecer mecanismos de coordinación permanente con ALAPE y ALOGIA.

Se participa activamente en la Red de Adolescencia que congrega a profesionales dedicados a la atención integral de adolescentes y jóvenes provenientes de las diferentes instituciones regionales.

Las publicaciones, artículos, estudios de investigación enviados por los diferentes profesionales dedicados a la salud integral de adolescentes y jóvenes son publicados en las páginas web de ALAPE y CODAJIC.

Se asistió al Congreso Latinoamericano ALAPE 2012 realizado en Cartagena, Colombia en Noviembre 2012.

Se está coordinando con SOGIA Perú la realización del Congreso ALOGIA que se realizará en Lima Perú el 2013.

f) Confirmar y/o fortalecer la presencia de más países en la CODAJIC.

Se realizaron las gestiones pertinentes para la incorporación de sociedades o asociaciones de otros países habiéndose logrado la inclusión de Colombia, Ecuador, El Salvador y República Dominicana. Uruguay asiste pero aún no consolida su participación.

Actualmente la conforman:

ARGENTINA: Sociedad Argentina de Salud Integral del Adolescente SASIA

BRASIL: Asociación Brasileira de Adolescencia ASBRA

COLOMBIA: Sociedad Colombiana de Pediatría Capítulo Adolescente

COSTA RICA: Asociación Costarricense de Adolescencia y Juventud ASCAJU

CUBA: Sociedad Cubana de Pediatría, Capítulo de Adolescencia.

CHILE: Sociedad Chilena de Adolescencia SOCHIADOL

ECUADOR: Fundación Internacional para la Adolescencia.

EL SALVADOR: Comité Interinstitucional e intersectorial para el abordaje integral e integrado de la salud de adolescentes

ESPAÑA: Sociedad Española de Medicina de la Adolescencia SEMA

MÉXICO: Asociación Mexicana para la Salud de la Adolescencia ASMA

PERÚ: Sociedad Peruana de Adolescencia y Juventud SPAJ

PORTUGAL: Sección de Medicina del Adolescente de la Sociedad Portuguesa de Pediatría

REPÚBLICA DOMINICANA: Sociedad Dominicana de Salud y Estudio de la Adolescencia

URUGUAY: en conformación.

VENEZUELA: Sociedad Venezolana de Medicina del Adolescente

g) Celebración del X Aniversario de la CODAJIC

La CODAJIC cumplió diez años el 30 de Octubre del 2012 realizándose el I Congreso Virtual de Salud y Desarrollo de Adolescentes durante el mes de Octubre. Previamente se había realizado el IX Congreso Internacional Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes en Lima Perú en el mes de Agosto, donde se celebró también el Aniversario con la presencia de representantes de Argentina, Chile, Perú y Portugal y donde se realizó el reconocimiento de Dina Krauskopf, profesional reconocida por su contribución en las Políticas para juventudes y miembro de la SOCHIADOL.

I Congreso Virtual Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes

Se realizó el I Congreso Virtual durante el mes de Octubre del 2013 colgándose todos los artículos en www.codajic.org. Condujeron esta iniciativa María del Carmen Calle (SPAJ) y Mónica Borile (SASIA) con la participación activa de Nahuel Ayala y la administradora de la página en Argentina.

Se presentaron 28 mesas temáticas: Situación de Salud, Poblaciones Indígenas, Determinantes, Juventudes, Derechos, Políticas públicas, Participación Juvenil, Promoción de la Salud, Factores de Riesgo, Factores de Protección, Prevención, Evaluación integral, Familias, Transición a la Aduldez, Obesidad y Trastornos alimentarios, Servicios Diferenciados, Salud Mental, Suicidio, Embarazo

Adolescente, Educación Sexual, Medicina del Adolescente, Poblaciones Vulnerables, Salud Sexual y Reproductiva, Violencia, Tecnologías de Información y Comunicación, Publicaciones, Programas Nacionales, Desafíos. Fueron más de 120 artículos presentados por profesionales de América y Europa.

Participaron más de 400 profesionales y estudiantes (Médicos pediatras, gineco-obstetras, psiquiatras, familiares, generales; obstetras; enfermeras, psicólogos, sociólogos, nutricionistas, antropólogos, comunicadores, trabajadores sociales, docentes, odontólogos, biólogos, administradores, entre otros) de Argentina, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, México, Perú, Portugal, República Dominicana, Venezuela, USA, entre otros.

h) Firmar Documento consensuado como marco para las políticas a favor de salud y desarrollo de adolescentes y jóvenes.

Se firmó la Declaración de Lima en el II Congreso Iberoamericano y del Caribe realizado en Agosto del 2010 en Lima Perú. A continuación los enunciados

1. Apoya las iniciativas de los gobiernos que han promovido y creado Programas Nacionales de Adolescencia. Insta asimismo a hacerlo a quienes no los hayan efectivizado a la vez que solicita una particular atención a aquellos gobiernos que no les estén asignando los recursos y el apoyo que los mismos merecen.
2. Observa con preocupación la persistencia, en países de la Región, de una legislación obsoleta que atenta directamente contra la implementación de diversos derechos en los y las adolescentes, particularmente en lo referido a la confidencialidad y a la Salud Sexual y Reproductiva.
3. Observa progresos en el reconocimiento de la población adolescente con necesidades específicas para el periodo de desarrollo y crecimiento, sin embargo es necesario que se evidencien en la presencia de Programas, Planes, y Políticas en la mayoría de los países de la región con diferentes niveles de desarrollo, evaluación y seguimiento.
4. Apoya la realización de nuevas investigaciones que generen evidencias científicas y sociales que den sustento a programas y proyectos.
5. Apoya la utilización de la tecnología de información y comunicación en el trabajo con adolescentes y jóvenes.
6. Preocupa la falta de continuidad en Políticas y Programas en la mayoría de los países, lo cual implica no haya un desarrollo sostenible y progresivo de los mismos.

7. Exhorta a fortalecer y renovar el compromiso de los decisores, líderes políticos, representantes de la sociedad civil, formadores de opinión pública, autoridades académicas, con el desarrollo de adolescentes y jóvenes garantizando políticas de estado traducidas en acciones priorizando educación, salud, empleo digno y el ejercicio pleno de su ciudadanía y generadas con participación juvenil y con un plan de monitoreo y evaluación.
8. Exhorta a promover la incorporación del tema Desarrollo y Salud de Adolescencia y Juventud en el currículo de pre y post grado de las profesiones relacionadas con la atención integral de este grupo poblacional para asegurar personal capacitado.
9. Exhorta a incorporar el enfoque de juventud en todas las políticas públicas generadas en los diferentes países de la región.

Fue enviada esta declaración virtualmente a los países miembros. Se obtuvo la respuesta de España a través de las autoridades reales, gestión realizada por el Dr. Josep Cornella.

i) Actualizar la lista de codajic yahoo groups

Se continuó con la lista codajic.yahoo y este año se creó la lista codajic.googlegroups que actualmente está en funcionamiento.

**2. FORTALECER LA CAPACITACIÓN DE LOS RECURSOS HUMANOS ACTUALIZANDO
TEMAS EN LAS DIFERENTES ÁREAS: SALUD MENTAL, SALUD SEXUAL Y
REPRODUCTIVA, NUTRICIÓN, SERVICIOS, ENTRE OTROS.**

j) Consolidar una red de expertos en áreas específicas relacionadas con Adolescencia y Juventud.

Se está consolidando a través de nuestra participación activa en varios espacios presenciales y virtuales como la red de adolescencia de la cual participamos en los últimos años.

Se realiza una coordinación constante con expertos en Salud de Adolescentes de la Región Iberomericana y del Caribe para los diferentes temas.

**k) Organizar el II Congreso Internacional de CODAJIC o IV Seminario Ibero americano/
Encuentro Iberoamericano y del Caribe de CODAJIC.**

Se realizó el Congreso 12, 13 y 14 de Agosto en Lima con representantes de Argentina, Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Costa Rica, Ecuador, España, México, Perú, Portugal, Uruguay y Venezuela. Contamos con 21 ponentes provenientes del extranjero 18 ponentes peruanos. Se reconoció a la Dra. Matilde Maddaleno, asesora en Salud del Adolescente de la Organización Panamericana de la Salud, como líder regional en Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes.

Se realizó Encuentro Iberoamericano y del Caribe de CODAJIC firmándose la Declaración de Lima con la participación de representantes de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador España, México, Perú, Portugal, Uruguay y Venezuela.

l) Establecer un sistema de intercambio de conocimientos, experiencias on line.

Se realizó el I Congreso Virtual de Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes durante el mes de Octubre colgándose los artículos, comentarios, experiencias en www.codajic.org. Fue auspiciado por SPAJ y SASIA.

Se participó en el XII Congreso Virtual de Psiquiatría en el año 2011.

Somos parte activa de la red de adolescencia contribuyendo con artículos y opiniones.

I Congreso Mundial Virtual Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes.

m) Establecer una biblioteca virtual con los documentos realizados en la región en relación con Adolescencia y Juventud

Nuestra página al día de hoy cuenta con más de trescientos documentos técnicos publicados en Bibliografía aparte de los ubicados en novedades. Es una biblioteca virtual que tiene una actualización constante gracias a la colaboración de los expertos de la región y prioritariamente de la labor de la Dra. Mónica Borile. Contamos con una excelente biblioteca virtual. Depende de nosotros y nosotras seguir alimentándola.

3. ABOGAR POR LA SALUD Y DESARROLLO DE ADOLESCENTES Y JÓVENES DE LA REGIÓN.

n) Desarrollar el análisis situacional de la Adolescencia y Juventud en Iberoamérica y el Caribe.

El análisis de la situación de salud fue la primera exposición en el II Congreso Iberoamericano y del Caribe de Adolescencia y Juventud

También la primera Mesa Temática fue sobre Situación de Salud en el I Congreso Virtual de Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes.

o) Realizar investigación en relación a necesidades y expectativas de los jóvenes de la Región.

Varios países han realizado investigaciones en relación a necesidades y expectativas de los jóvenes como es el caso de Colombia, Cuba, Costa Rica, Chile, Perú, entre otros sin embargo aún no se tiene una investigación institucional regional.

p) Desarrollar el análisis de la implementación de las Políticas para Juventudes.

Se ha tenido la oportunidad de participar activamente en la generación de políticas porque algunos miembros de la CODAJIC son representantes nacionales a cargo de la salud de adolescentes y jóvenes de sus países como el caso de Diva Moreno (Colombia), Susana Guijarro (Ecuador), María del Carmen Calle (Perú), Silvia Santander (Chile) que han participado activamente en la Política de Salud Sexual y Reproductiva de Adolescentes con Prevención del Embarazo Adolescentes, oficializada el 23 de Noviembre de 2013. También algunos miembros trabajan en la rendición de cuentas sobre políticas para juventudes como es el caso de Perú que lo realizó por primera vez el 19 de Agosto. Falta realizar un análisis conjunto como institución de las políticas para juventudes.

q) Establecer mecanismos de coordinación con los decisores políticos nacionales e internacionales. Organismos no gubernamentales y sector privado.

Como se mencionó anteriormente varios miembros de CODAJIC ocupan actualmente puestos decisores claves a nivel nacional lo que permitió establecer mecanismos de coordinación en sus países con las organizaciones no gubernamentales y el sector privado.

Falta aún esta coordinación como institución.

r) Generar documentos de abogacía e incidencia política

Se cuenta con la Declaración de Lima, documento firmado por representantes de 13 países en el marco del II Congreso Iberoamericano de Adolescencia y Juventud en el mes de Agosto de 2012.

4. LOGRAR LA PARTICIPACIÓN DE LA JUVENTUD ORGANIZADA EN LAS ACTIVIDADES DE CODAJIC

s) Mapear las organizaciones juveniles más representativas de cada país.

Se colgó en www.codajic.org un instrumento elaborado con la colaboración de Paz Robledo y Mónica Borile para el mapeo de las organizaciones juveniles habiéndose recibido la información de algunos países.

t) Establecer los mecanismos de coordinación para una labor conjunta entre CODAJIC y jóvenes de las organizaciones de la región.

Se realizaría luego de concluir con el mapeo. Consideramos la tarea pendiente más importante de la CODAJIC. Existen algunos ejemplos incipientes de coordinación en Argentina y Perú.

Un comentario: no se han incluido fotos por lo pesado que resultaría el informe, las pueden ver en www.codajic.org

B) CONCLUSIONES

La CODAJIC cuenta en la actualidad con la presencia de representaciones de los siguientes países: Argentina, Brasil, Colombia, Cuba, Costa Rica, Chile, Ecuador, España, El Salvador, México, Perú, Portugal, República Dominicana y Venezuela. Uruguay aún no consolida su representación.

El Plan Estratégico CODAJIC 2010 – 2012 fue cumplido en su mayor parte priorizándose el posicionamiento de la CODAJIC a nivel regional, la capacitación de recursos humanos y la abogacía por la salud y desarrollo de adolescentes y jóvenes de la región.

Lograr la participación de la juventud organizada en las actividades de CODAJIC es el gran pendiente que se tiene en CODAJIC.

La página web y el congreso virtual han demostrado que debemos fortalecer la utilización de las tecnologías de información y comunicación en nuestra labor.

C) RECOMENDACIONES

Fortalecer la participación de los países miembros generando mejores marcos legales, administrativos y financieros.

Consolidar la capacitación de los recursos humanos a través de un diplomado avalado por universidades.

Continuar con los Congresos Virtuales sobre Salud y Desarrollo de Adolescentes y Jóvenes.

Desarrollar mayor coordinación con otras organizaciones como ALAPE, ALOGIA, IAAH, entre otras, para un trabajo más eficiente.

Incorporar a las organizaciones juveniles, luego del mapeo, a las actividades de CODAJIC.

D) AGRADECIMIENTOS

A los miembros de la Junta Directiva: Josep Cornella, Francisca Cruz y Alicia Gorab por su apoyo valiosísimo, compromiso constante y generosidad en la conducción de la CODAJIC en el periodo 2010-2012 e implementación del Plan Estratégico CODAJIC 2010-2012.

A Mónica Borile por su incansable labor en www.codajic.org y reddeadolescencia y en el I Congreso Virtual CODAJIC 2012 y su apoyo patagónico.

A todos los miembros de la CODAJIC por su participación en las acciones realizadas en este periodo mostrando su entusiasmo y colaboración.

A todos los miembros de la Sociedad Peruana de Adolescencia y Juventud SPAJ por su contribución a las actividades realizadas en CODAJIC y por el compromiso que tienen desde hace 15 años con el desarrollo y salud de adolescentes y jóvenes.

A mi familia por su apoyo incondicional a las actividades a favor de adolescentes y jóvenes del Perú y nuestra región y por su contribución directa a muchas acciones.

A todos y todas los que han contribuido a los pequeños logros que ha tenido la CODAJIC en este periodo 2010 – 2012.

E) REFLEXIONES FINALES

El desarrollo y bienestar de adolescentes y jóvenes de Iberoamérica y el Caribe son el objetivo superior de la Confederación de Adolescencia y Juventud de Iberoamérica y el Caribe. No debemos perder de vista nuestro objetivo.

La Confederación de Adolescencia y Juventud de Iberoamérica y el Caribe CODAJIC es una realidad en el contexto regional, su mayor posicionamiento depende de las acciones que sigamos realizando.

La contribución de las representaciones de los diferentes países debe ser fortalecida por la puesta al día en conocimientos, el compromiso constante y su participación activa.

Es indispensable contar con un Plan Estratégico para hacer un mejor seguimiento de los objetivos y los logros alcanzados.

Los mejores deseos para que la Junta Directiva entrante liderada por Mónica Borile cumpla con los objetivos que se proponga para el periodo 2013 – 2015. Estoy segura que lo logrará, contribuiremos activamente desde la Vice Presidencia. Todos los documentos elaborados serán enviados por vía virtual.

Renuevo mi compromiso con adolescentes y jóvenes de la región y sigo pensando que CODAJIC nos brinda el espacio correcto para seguir contribuyendo a que hagan realidad sus sueños.

Me despido agradeciendo nuevamente a Josep, Panchita y Alicia por su contribución al informe y pidiendo las disculpas del caso por los errores y omisiones, con las frases que utilizamos en el Perú hace algunos meses:

“La Adolescencia es una militancia y la Juventud también”

“Somos si adolescentes y jóvenes son”

“Somos el presente, somos el futuro, de todas y todos depende”

Atentamente



María del Carmen Calle Dávila

Presidenta Saliente

Confederación de Adolescencia y Juventud de Iberoamérica y el Caribe

CODAJIC